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1. СМИ о Таймыре 
 

Первым заместителем председателя Таймырского Долгано-Ненецкого районного 
Совета депутатов избран Александр Иванов 

Голосование по вопросу избрания Первого заместителя председателя Таймырского 
Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов состоялось на Третьем заседании I сессии 
районного Совета. По его результатам большинством голосов победу одержал депутат 
Александр Иванов, избранный в пятый созыв жителями сельского поселения Хатанга. С 
новой должностью Александра Викторовича поздравил председатель Райсовета Владимир 
Шишов и коллеги-депутаты. 

Всего повестка дня сессии включала 14 вопросов. Одним из основных стал вопрос 
принятия к рассмотрению бюджета Таймыра на 2024 год и плановый период 2025-2026 годов. 
Основные параметры главного финансового документа представил начальник Финансового 
управления администрации муниципального района Виталий Райш. В своем выступлении он 
отметил, что на год предстоящий доходная часть бюджета сформирована в сумме 10,9 млрд. 
рублей, расходы запланированы в размере 11,2 млрд. рублей. Дефицит составит 235 млн. 
рублей. В плановом периоде доходы планируются порядка 10,1 и 10,2 млрд. рублей 
соответственно на 2025 и 2026 годы, при планируемом дефиците 129 и 46,8 млн. рублей, 
расходы составят 10,2 и 10,3 млрд. рублей соответственно по годам. 

Как было отмечено на сессии, бюджет на предстоящий трехлетний период был внесен в 
Таймырский Совет депутатов с соблюдением сроков, пакет документов соответствует 
установленному перечню. 

Решением депутатов главный финансовый документ территории на три предстоящих 
года к рассмотрению принят. Публичные слушания назначены на 7 декабря. 

Особое внимание на заседании парламентарии уделили мерам поддержки отдельных 
категорий граждан. В целях повышения качества жизни малых народов Севера, приняли 
обращение к Губернатору края М. М. Котюкову и Председателю Правительства края С. В. 
Верещагину по вопросу изменения порядка награждения победителей конкурсов и номинаций 
традиционных праздников – Дня оленевода и Дня рыбака. Депутаты районного Совета 
предлагают предусмотреть возможность вручения призов победителям в денежной, а не в 
натуральной форме, а также увеличить предельный размер поощрения призерам с 30 до 350 
тысяч рублей. 

Среди важных также решение народных избранников о предоставлении дополнительных 
мер социальной поддержки и социальной помощи работникам федеральных структур, 
расположенных на Таймыре. Речь идет о вольнонаёмных сотрудниках полиции, отдела 
вневедомственной охраны и отделения лицензионно-разрешительной работы, которые, как и 
в прошлом году, получат компенсационные выплаты из районного бюджета, увеличивающие 
их доход более чем на 30%. Учитывая большую социальную значимость данного решения, 
депутаты поддержали его единогласно. 

Традиционно в конце года депутаты утверждают соглашения о передаче полномочий с 
районного уровня на уровень поселений и наоборот, срок действия которых истекает. В этот 
раз до конца 2024 года всем четырем поселениям Таймыра переданы полномочия по 
организации предоставления дополнительного образования детям, сельским поселениям 
Караул и Хатанга - также полномочия по организации библиотечного обслуживания 
населения… 

 «Таймыр» 
 

«Новая веха в изучении Таймыра»: ученые рассказали о воздействии промышленного 
освоения на экологию Севера 

В Красноярске состоялся круглый стол, на котором ученые Сибирского отделения 
Российской академии наук представили итоги исследования воздействия промышленных 
предприятий на экосистему российского Севера. 

Научно-практический проект стартовал в 2022 году, его реализуют СО РАН совместно с 
«Норникелем». Губернатор Михаил Котюков, принявший участие в заседании круглого стола, 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

назвал проведенную работу новой вехой в изучении Таймыра и вопросах научно-
технологического развития страны. 

«Это уникальный пример сотрудничества фундаментальной науки с промышленным 
предприятием. Уверен, полученные результаты позволят совершенствовать технологии 
работы в Арктике, приведя их не просто в соответствие современным стандартам, но и 
задавать новые мировые стандарты деятельности за Полярным кругом», – сказал глава 
региона. 

Он подчеркнул, что к такой работе следует привлекать не только ведущих ученых 
страны, но и команды молодежных лабораторий, созданных РАН при поддержке 
Министерства высшего образования в рамках нацпроекта «Наука и университеты». 

География научно-практического проекта охватывает Красноярский край, Мурманскую 
область и Забайкальский край – всего более 71 тыс. квадратных километров территории. 
Исследования такого масштаба были проведены в современной России впервые. 

В частности, в Красноярском крае ученые изучали участок Северного морского пути, 
Норильский промышленный район и порт Дудинка. 

…Всего в научно-практическом проекте были задействованы более 70 специалистов из 
семи институтов СО РАН, а также СФУ, Иркутского и Алтайского госуниверситетов, 
заповедников Таймыра и Кольского полуострова. 

Целью научной экспедиции является изучение экологических процессов на территориях, 
где ведут деятельность предприятия горно-металлургической компании. Это важно как для 
ученых и компании, так и для жителей региона… 

ДЕЛА 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В дудинском поселке прошли соревнования по приготовлению традиционных блюд 

18 ноября в сельском клубе поселка Левинские Пески прошел конкурс «Строганина по-
левински», участие в котором приняли жители и гости поселка. 
 Главным событием, к которому было приковано все внимание зрителей, стало 
соревнование среди мужчин в приготовлении строганины — традиционного блюда из 
мороженой рыбы северных пород. В результате, раньше всех с заданием справился 
Афанасий Попов. Второе место занял Владимир Кондратьев, третье — гость поселка Сергей 
Берекеля. 

Также в конкурсе участие приняли женщины, задачей которых стало приготовление 
сагудая. Быстрее всех обработала рыбу, нарезала и приправила закуску Валентина Иванова. 
Ирина Яроцкая и Анна Сотникова заняли второе и третье места соответственно. 
 
«Сказки в полярную ночь» покажут в ГДК 

Восьмого декабря в 18:00 городской Дом культуры приглашает зрителей на теневой 
спектакль «Сказки в полярную ночь». Зрителей ждет театрализованное представление в 
исполнении артистов Дудинского народного камерного театра при участии Заслуженного 
коллектива народного творчества РФ Таймырского народного ансамбля песни и танца 
народов Севера «Хэйро». 

…Отметим, что премьерная читка «Сказок в полярную ночь» состоялась на Набережной 
площади Дудинки 15 сентября. Мероприятие привлекло любителей театрального искусства, 
которые отметили особую камерную атмосферу мероприятия, несмотря на то, что 
театральное действо было разыграно под открытым небом. 

Сценарий спектакля написала руководительница студии теневого театра городского 
Дома культуры «Я и моя тень» Алия Рафальская. Показы проходят при поддержке 
автономной некоммерческой организации социокультурной деятельности «Клуб культурных 
проектов» в рамках реализации благотворительной программы «Мир новых возможностей» 
компании «Норильский никель». 
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3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Трассу Дудинка – Алыкель осветили на участке в 5,5 километра 

На трассе А-382 Дудинка – Алыкель появилось освещение на участке в 5,5 километра 
между аэропортом и поворотом на Норильск. Еще в прошлом году там установили 184 опоры 
общей протяженностью около 5,4 километра, а в 2023-м строительном сезоне установили и 
светильники. 

Кроме того, в крае заканчивают установку освещения еще на двух дорогах: Красноярск – 
Кузнецово – Зыково и Красноярск – Элита. В общей сложности освещение появилось на трех 
региональных дорогах на участках в 10 километров. 

«Таймырский телеграф» 
 

В 2024 году в Норильск пригласят 68 дефицитных специалистов 
В Норильске депутаты рассмотрели проект муниципальной программы по приглашению 

дефицитных специалистов. В 2024 году на это выделят почти 110 млн рублей. Около 70 млн 
пойдут на выплату подъемных, больше 37 млн - на аренду жилья, почти 2 млн рублей - на 
стипендии и оплату проезда для медиков-практикантов.  

Всего в следующем году хотят пригласить 68 специалистов: 25 врачей, 29 воспитателей 
и учителей, 5 преподавателей, 7 специалистов культуры и 2 инструктора по спорту. Четыре 
специалиста будут направлены в Снежногорск. Кроме того, на работу в медучреждения 
Норильска пригласят 25 студентов-практикантов.  

Как отметили депутаты, планы по привлечению специалистов ежегодно выполняются, но 
проблема кадрового голода никуда не исчезла. Так, в этом году Норильск трудоустроил 62 
специалиста: 29 медиков, 30 педработников, 3 сотрудника культуры и спорта. А вот в 
Снежногорск ехать никто, и не захотел и там по-прежнему открыты вакансии учителя, 
спортинструктора и руководителя для кружка танцев. Эти квоты перераспределят на 
Норильск, а специалистов для Снежногорска будут искать в следующем году.  Напомним, что 
размер "подъемных" в Снежногорске составляет 2 млн рублей. 

Северный край 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Расходы бюджета Красноярского края увеличатся на 5 млрд рублей 
Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края обсудили увеличение 

расходов бюджета в 2024 году на 5 млрд рублей. Вопрос обсуждался на заседании комитета 
по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан. 

Министр финансов Владимир Бахарь напомнил, что бюджет верстался исходя из 
прогноза социально-экономического развития, таким образом, сформированы цели налоговой 
и бюджетной политики края на ближайшие три года. Глава ведомства подчеркнул, что 
акценты бюджетной политики расставлены следующим образом: ожидается, что регион 
повысит степень участия в нацпроектах, взаимодействия с федеральным центром для 
увеличения объема финансовой поддержки и реализации проектов инфраструктурного 
развития. Отдельное внимание Владимир Бахарь уделил необходимости включения в 
бюджетный процесс жителей края, их активное участие в программах инициативного 
бюджетирования. 

Сейчас органы исполнительной власти реализуют 77 федеральных проектов, входящих 
в состав национальных проектов, а также 9 проектов в рамках транспортной части 
комплексного плана. Красноярский край принимает участие в 12 национальных и реализует 
47 региональных проектов. В 2024 году на реализацию нацпроектов в крае планируется 
направить 30,2 млрд рублей, в том числе: 16,4 млрд рублей — за счет средств краевого 
бюджета, 13,8 млрд рублей — за счет средств федерального бюджета. Предоставление 
муниципальным образованиям края финансов проводится межбюджетными трансфертами, в 
2024 году их объем составит 131,6 млрд рублей, это более 30 % расходов краевого бюджета. 
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Из этих денег на повышение качества жизни населения потратят 72,4 млрд рублей, на 
развитие экономики — 25,5 млрд рублей. 

Бюджет развития в 2024 году составит 94 млрд рублей. Более 50 % направят на 
строительство и реконструкцию социальных и инфраструктурных объектов, разработку 
проектно-сметной документации. Проекты будут реализованы на 80 % территории края. 

Также министр финансов рассказал, что в Законодательное Собрание направили первую 
поправку к главному финансовому документу региона. Это распределение федеральных 
средств, которые регион должен получить по итогам второго чтения федерального бюджета. 

«Уточнения коснулись ключевых вопросов, где мы по поручению губернатора края 
активно работали с федерацией. Среди крупных тем — строительство детской 
многопрофильной больницы в Красноярске, капитальные ремонты школ, участие в 
четырехстороннем соглашении о развитии Норильска. Также предусмотрены средства на 
модульные корпуса для детских лагерей, модульные гостиницы и другие направления», — 
рассказал глава регионального минфина. 

Федеральный центр подтвердил участие в строительстве многопрофильной больницы на 
сумму более 5 млрд рублей, с учетом ранее выделенных средств. На капитальный ремонт 
школ и оснащение их оборудованием федерация добавила 1,3 млрд рублей (до 2,4 млрд 
рублей). В итоге совместно с краевым бюджетом на эти цели направят более 4 млрд рублей в 
39 школ края. Также Владимир Бахарь сообщил, что Красноярский край на 5 млрд рублей за 
счет собственных средств увеличит расходы 2024 года. Это поправка правительства края по 
предмету первого чтения. 

Таким образом, параметры краевого бюджета в 2024 году с учетом поправки составят: 
доходы 379,3 млрд руб., расходы — 437,2 млрд руб. 

Депутаты задали министру ряд вопросов о социально-экономическом развитии северных 
территорий, реализации комплексного плана развития Норильска, ЖКХ, положении дел в 
аграрном секторе, кадровых вопросах в сфере здравоохранения и образования. 
Большинством голосов члены комитета по бюджету, государственной собственности и 
защите прав граждан рекомендовали принять на сессии бюджет края в первом чтении. 

newslab 
 

Правительство планирует довести газ до Красноярского края в 2028 году 
Правительство планирует довести магистральный газ до Красноярска к 2028 году для 

газификации региона. Об этом сообщил вице-премьер России Александр Новак, пишет ТАСС. 
«Уже идут изыскания «Газпромом» по прокладке газопровода в Красноярский край с 

последующим переходом к этапу проектирования. Если исходить из всех существующих 
нормативов реализации таких крупных инвестиционных проектов, то к 2028 году поставлена 
задача довести газ до Красноярска», — сказал он. 

Ранее Новак заявлял, что «Газпром» начал проектно-изыскательские работы по 
магистральному газопроводу из Томской области в Красноярский край длиной 700 км, а 
первые потребители Красноярска могут получить газ к 400-летнему юбилею города. По 
окончании этих работ между «Газпромом» и Красноярским краем может быть подписана 
программа газификации региона. 

При этом власти Красноярского края рассчитывали, что газопровод «Сила Сибири — 2» 
пройдет рядом с краевым центром и позволит обеспечить топливом до двух третей 
населения региона. По словам Новака, определение маршрута газопровода «Сила Сибири — 
2» находится на завершающей стадии, он может пройти рядом с Красноярском и Иркутском.  

press-line.ru 
 

Инфляция в Красноярском крае прибавила по всем направлениям 
Сильнее всего в цене росли услуги, затем продукты и только потом 

непродовольственные товары. 
Годовая инфляция в октябре 2023 по Красноярскому краю ускорилась на 0,95 

процентных пункта (п.п.) по сравнению с сентябрем и составила 7,61%, сообщили в пресс-
службе регионального отделения Банка России. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

По данным регулятора, продукты в отчетном месяце подорожали на 6,59% год к 
году, тога как месяцем ранее эта цифра была на уровне 5,57%. Основной источник: рост цен 
на свинину, говядину, куриное мясо и яйца. Причина: увеличение издержек производителей 
из-за удорожания импортных ветеринарных препаратов, кормовых добавок и оборудования. 
По тем же причинам замедлилось снижение цен на молоко, сметану и сливочное масло год к 
году. 

В непродовольственном сегменте главную скрипку сыграла «белая» бытовая техника 
(холодильники, бытовые плиты и т.п.) и смартфоны. Спрос на них вырос, и вместе с 
ослаблением рубля, привел к росту цен на эти товары. 

Эти же факторы и пересмотр правил уплаты утильсбора оказали влияние на 
автомобильный рынок — продолжился рост цен как на новые импортные, так и на 
отечественные автомобили», — отмечают в ЦБ. Также быстрее дорожала осенне-зимняя 
одежда и обувь, что стало следствие повышения спроса. 

В целом же, цены на непродовольственные товары в октябре 2023 в годовом выражении 
прибавили в цене 5,15%, после 4,55% месяцем ранее. Сильнее всего год к году выросли цены 
на услуги — 12,43% в октябре, против 11,12% в сентябре 2023. 

В ЦБ это объясняют увеличением у жителей края спроса на внутренний туризм и 
авиаперелеты. 

Пассажиропоток красноярского аэропорта в октябре вырос на 16% по сравнению с 
предыдущим годом. Вместе с этим на увеличение годового темпа прироста цен на услуги 
воздушного транспорта также повлиял рост издержек авиакомпаний на закупку горюче-
смазочных материалов», — говорят в пресс-службе регулятора. 

Также в отчетном месяце еще сильнее, чем ранее, выросли цены на проезд в такси и 
междугородних автобусах. Причина: недавнее повышение цен на моторное топливо, а также 
рост затрат на обслуживание и ремонт автопарка. 

В целом по СФО годовая инфляция в октябре по отношению к сентябрю выросла на 0,91 
п.п, а по России на 0,69 п.п. и составила 7,22% и 6,69% соответственно. 

По нашим прогнозам, ужесточение денежно-кредитной политики сдержит избыточное 
расширение внутреннего спроса и ограничит его проинфляционные последствия. Годовая 
инфляция в стране в 2023 сложится в диапазоне 7...7,5%. В 2024 она снизится до 4...4,5% и 
будет находиться вблизи 4% в дальнейшем», — сказали в Банке России. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин утвердил новые положения о гражданстве России 
Президент РФ Владимир Путин утвердил новые положения о порядке рассмотрения 

вопросов гражданства РФ и принесения присяги гражданина, в том числе образец бланка с 
этой торжественной клятвой. Соответствующий указ главы государства подписан в связи с 
принятием в апреле нового федерального закона "О гражданстве РФ". 

"Утвердить прилагаемые: положение о порядке рассмотрения вопросов гражданства РФ; 
положение о порядке принесения присяги гражданина РФ; образец бланка с текстом присяги 
гражданина РФ", - говорится, в частности, в указе. Этим 173-страничным документом 
утверждены и другие документы, бланки и прочее, касающееся гражданства. Прежние 
президентские нормативные акты, действовавшие до принятия нового закона о гражданстве, 
утрачивают силу. При этом, в частности, сам текст присяги гражданина России остался 
прежним. 

Новый федеральный закон "О гражданстве РФ" был подписан Путиным 28 апреля 2023 
года. Он сохраняет в ведении президента РФ только прием в гражданство в исключительном 
порядке, в остальном вопросы принятия в гражданство переходят к МВД и МИД РФ. При этом 
полномочия главы государства по определению категорий лиц, которые имеют право на 
упрощенное приобретение гражданства, расширяются. Вместо отмены решений о приеме в 
гражданство РФ вводится институт прекращения гражданства. Закон расширяет список 
оснований, по которым гражданство РФ может быть прекращено (для лиц, принятых в 
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гражданство РФ по заявлению или признанных гражданами на основании 
федерального конституционного закона или международного договора РФ). Наряду с 
преступлениями террористической направленности в перечень включены некоторые тяжкие 
преступления против государства, а также преступления в сфере оборота наркотических 
средств и психотропных веществ. В законе предусмотрены и другие новшества 

ТАСС 
 

Валентина Матвиенко призвала отрегулировать проведение проверок работы местных 
властей 

Необходимо отрегулировать проведение проверок муниципальных органов власти с тем, 
чтобы контрольные мероприятия не парализовали их работу и у них оставалось время 
решать вопросы населения, решать острые вопросы. Об этом сказала спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко на пленарном заседании палаты регионов. 

Председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко рассказал, что 7 
ноября под председательством первого вице-спикера Андрея Турчака провели заседание 
совета по местному самоуправлению, посвященное вопросам контроля и надзора за 
деятельностью местных органов власти. 

«Муниципалитеты сообщили нам о ряде проблем, а именно высоких штрафах, частых 
проверках, а также малых сроках выполнения требований контрольных органов. Потому на 
совете было принято решение провести вместе с Комитетом по конституционному 
законодательству, Комитетом по регламенту и его профильной комиссией в начале 
следующего года совещание с участием Генпрокуратуры», — сказал Шевченко. 

Он попросил сенаторов проанализировать ситуацию в своих регионах и посмотреть, 
какие проблемы есть при взаимодействии органов местного самоуправления с органами 
прокуратуры и контрольно-надзорными органами. 

Спикер Совета Федерации согласилась, что нужно провести такое совещание. 
«Проверки нужны, но во всем нужна мера. Нельзя, чтобы проверки парализовали работу 
муниципальных органов власти. Им не остается время работать с населением, решать 
острые вопросы. Они только в справках, отчетах, проверках», — отметила спикер, добавив, 
что это необходимо отрегулировать.  

 «Парламентская газета» 
 
ЦБ РФ сохраняет прогноз по инфляции в 2023 году на уровне 7-7,5% 

Банк России пока сохраняет прогноз по инфляции на 2023 год на уровне 7-7,5%, 
сообщил "Интерфаксу" первый замдиректора департамента денежно-кредитной политики ЦБ 
Андрей Ганган. "Пока наш прогноз – 7-7,5%, мы его не меняли", – сказал он. 

По данным Росстата, годовая инфляция в РФ к 13 ноября ускорилась до 7,27% с 7,07% 
на 7 ноября. 

Банк России планирует в 2024 году вернуть инфляцию к целевому уровню 4% и после 
этого начать снижать ключевую ставку, заявила глава ЦБ Эльвира Набиуллина в Госдуме. 
Но, по ее словам, "ключевая ставка некоторое время будет высокая". Это необходимо, "чтобы 
затормозился маховик инфляции, чтобы экономика переварила рекордный объем уже 
созданного за последние 12 месяцев кредита, – пояснила глава ЦБ. 

Вести 
 

Путин поручил предложить меры по увеличению производства мяса птицы 
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству до 20 декабря 2023 года 

представить предложения по дополнительным мерам господдержки, направленным на 
увеличение объема мяса птицы на внутреннем рынке. 

Поручение дано по итогам совещания с членами правительства, которое состоялось 25 
октября. Перечень поручений размещен на сайте Кремля. 

Как сообщалось, на этом совещании Путин обратил внимание на рост цен на курятину и 
порекомендовал правительству своевременно реагировать на ситуацию на рынке. "Надо 
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своевременно это делать, тогда и роста бы не было такого", - заявил Путин. Он отметил, что 
с начала года к тому времени цены на мясо птицы выросли более чем на 27%. 

После этого Минсельхоз заявил о ряде мер, направленных на стабилизацию ситуации на 
рынке. В частности, начались закупки мяса птицы в Белоруссии и Казахстане. Предложено 
также с 1 декабря 2023 года по 31 мая 2024 года ввести запрет на экспорт некоторых видов 
мяса птицы и яиц, ввести на 2024 год квоту на импорт мяса птицы в 160 тыс. тонн. Решения 
по этим предложениям пока не приняты. 

Кроме того, с 1 декабря этого года производители бройлеров смогут получать льготные 
инвестиционные кредиты на приобретение техники и оборудования, строительство и 
реконструкцию птицеводческих комплексов. Это мера господдержки дополняет те, что уже 
действуют. Это, в частности, субсидии на страхование поголовья, льготные краткосрочные 
кредиты на закупку зерна, шротов, премиксов, витаминов и аминокислот и др. 

INTERFAX.RU 
 

Путин предложил продлить мораторий на проверки бизнеса на 2024 год 
Президент РФ Владимир Путин предложил продлить мораторий на внеплановые 

проверки бизнеса еще на один год. "Давайте на 2024 год продлим", - сказал он в ходе 
совещания с членами правительства. 

Мораторий на плановые и внеплановые проверки действует уже несколько лет. 
Мораторий на плановые действует до 2030 года, он не распространяется на объекты, 
которые отнесены к высокой и чрезвычайно высокой категориям риска, например, к ним 
относятся электростанции, предприятия химической промышленности и т.д. 

Мораторий на внеплановые проверки действует до конца 2023 года, за исключением тех, 
которые проводятся по индикаторам риска - набору признаков высокой вероятности 
нарушения обязательного требования. 

Переход в результате реформы контрольно-надзорной деятельности к риск-
ориентированной модели надзора изменил смысл проверки, отметил в ходе совещания 
Григоренко. По его словам, это позволило сместить акцент с наказания на предотвращение 
нарушения, сократить количество проверок. 

Один из элементов этой системы - новый механизм контроля - профилактические визиты 
контролеров, по итогам которых бизнесу не назначаются штрафы и иные санкции. "У бизнеса 
на самом деле на сегодняшний день появился огромный спрос на такие профилактические 
визиты", - сказал Григоренко. Количество профилактических визитов по итогам прошлого года 
оказалось в два, а в текущем году - в три раза больше, чем проверок. В прошлом году было 
680 тыс. визитов и 340 тыс. проверок, а в этом году уже под 900 тыс. визитов, проверок - 
порядка 300 тыс., отметил вице-премьер. 

ИА "Финмаркет" 
 

Путин объявил 2024-й Годом семьи в России 
2024 год по решению российского президента Владимира Путина объявлен в нашей 

стране Годом семьи. Соответствующий указ, подписанный главой государства, опубликован в 
среду, 22 ноября, на официальном портале правовых актов. 

Целями этого решения названы популяризация государственной политики в сфере 
защиты семьи и сохранение традиционных семейных ценностей. 

В соответствии с документом российский лидер поручил правительству до 27 декабря 
образовать организационный комитет по проведению Года семьи и утвердить его состав. 
Параллельно будет разрабатываться план основных мероприятий. Председателем 
оргкомитета президент назначил вице-премьера РФ Татьяну Голикову. 

Накануне, 21 ноября, Путин назвал институт семьи основой государства. В 
приветственном слове от главы государства, которое было зачитано участникам 
торжественного концерта в честь Дня матери, прошедшего в Государственном Кремлевском 
дворце, говорилось, что поддержка материнства и детства, улучшение демографической 
ситуации являются для России приоритетами. 

trud.ru 
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Глава СК Бастрыкин призвал прописать госидеологию в Конституции 
Госидеология должна быть закреплена в российской Конституции, потому что общество 

не может существовать без идеологии. Таким мнением 22 ноября поделился председатель 
Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин в ходе «Державинских чтений». 

По словам Бастрыкина, общество не может существовать без идеологии, «это 
элементарные понятия государства и права». 

«Сейчас проходит специальная военная операция, и одна из целей СВО — 
денацификация Украины, то есть уничтожение идеологии фашизма. Одна из задач СВО 
сегодня решается, поэтому я предлагаю серьезно подумать над этим. С учетом нашего 
исторического общества, с учетом современных реалий, в которых мы живем, думая о 
перспективах развития нашего общества, необходимо всё-таки сформулировать идеологию 
нашего общества, наших целей и закрепить ее в Конституции РФ», — цитирует его ТАСС. 

Бастрыкин подчеркнул необходимость работы над изменением Конституции, в новой ее 
редакции следует также закрепить, что национальное право не должно уступать 
международному. 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков позже в ходе брифинга назвал мнение 
Бастрыкина «точкой зрения очень авторитетного человека». Он напомнил, что отдельной 
позиции президента РФ Владимира Путина по госидеологии нет. 

Сейчас Конституция РФ закрепляет признание идеологического разнообразия в стране, а 
также то, что никакая идеология не может устанавливаться в качестве государственной или 
обязательной. 

В августе 2021 года Путин отметил, что национальной идеей будущего России должна 
стать большая крепкая семья. В мае 2020 года президент связал национальную идею страны 
с патриотизмом и посвящением себя развитию страны. 

«Известия» 
 

6. Разное 
 
«Конституционная идеология». Александра Бастрыкина надо поддержать 

Слова главы СК Александра Бастрыкина взбудоражили всех: идеология возвращается! 
Кажется, последний бастион «свободы» может рухнуть. А что же это был за бастион? 
Авторы Конституции, равняясь на настроения «передовой» части общества, надеялись 
оградить страну от бед прошлого. Словно в притче, они вымели светелку и выгнали из нее 
коммунистических и тоталитарных бесов, рассчитывая, что одного этого будет достаточно. И 
случилось точно как в притче — бесы увидели, что светелка очищена, убрана, никто ее не 
охраняет и не живет там — и заселились в еще большем составе. 

У нас, на самом деле, с девяностых не идеологии не было, а была антиидеология. Ее 
можно выразить так: Россия не должна быть великой державой. В России не должно быть 
сильной власти. Россия не должна быть империей. Россия виновата и неправа. Запад 
гуманен и прав. В этой антиидеологии даже было воспитано несколько поколений, которые 
«вскрылись» в феврале 2022 года. Антиидеология была очень мощной, и наша беда в том, 
что она маргинализировала любые движения и людей, которые говорили о самоуважении 
России, о ее великом прошлом и будущем. 

Кто мы, куда идем, зачем идем, чего хотим, как хотим жить? А как не хотим, почему не 
хотим, что для нас главное? Все эти вопросы старательно и государство, и общество 
обходили стороной, чтобы не будоражить призраки прошлого, чтобы не напоминать о 
хронических болезнях. Все это становилось уделом умников, философов, политических 
мыслителей, политиков. Это было вторично и частным делом. 

Декларировалось, что нет норм и принципов, есть свобода, а также законное и 
незаконное. А мораль и нравственность, правильное или неправильное, цели и задачи — это 
всё уходит в область частной жизни. В результате мы атомизировались если не до предела, 
то сильно больше, чем нужно для того, чтобы был общественный консенсус. У общества не 
было единой «линейки» для оценки событий внутренней и внешней жизни. И мы платили за 
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это как общество безнравственностью и ростом несправедливости с одной стороны, и 
бессильным недовольством из-за этого — с другой. 
 В результате это понимание формировалось в потемках и зачастую «испачкано» 
национализмом, агрессией, варварством, высокомерием и прочим. Однако самопонимание 
россиянами своей страны как великой, страны, у которой прекрасное будущее, страны, где 
должны быть справедливость и счастливая самобытная жизнь граждан, оказались сильнее 
антиидеологии. Наша задача теперь — очистить это здоровое живое чувство самоуважения и 
уверенности в своем самобытном будущем от любых примесей. Пришло время. 

Всколыхнулись все, и это уже хорошо. Одни испугались и запаниковали, другие 
ухмыльнулись, третьи позлорадствовали из заграниц, четвертые возрадовались, пятые 
ощутили силу и т.п. Неравдонушных не осталось. Это общественная «самодиагностика» 
сделала наконец очевидным для всех существование черной зияющей дыры в месте, где 
должны быть ответы на ключевые вопросы общественного и государственного устройства и 
развития страны. 
 Сильные государства всегда имеют ясный набор ориентиров, которые иногда 
вырождаются даже в светскую религию. Например, стали бы США мировым гегемоном, если 
бы не религиозная вера в демократию с сопутствующими ритуалами? Добился бы Китай 
положения мировой сверхдержавы без связывающего и цементирующего начала, где 
коммунизм причудливо переплетается с тысячелетними традициями? Что станет с 
Соединенным Королевством, когда там падет монархия и развалится империя? Как 
отреагирует Европа, когда Германия скажет «хватит испытывать вину за предков, мы 
достаточно искупили?». 

Фундамент есть у любой сильной страны, великой державы и везде называется по-
разному. Где-то приверженностью к демократии и свободе, где-то идеологией, где-то 
традициями. Вопрос, конечно, не в слове, а в ощущении того, что российское общество в 
ситуации противостояния с частью мира (которую до этого столетиями считало так или иначе 
либо старшим, либо равным партнером) ощутило или начинает остро ощущать свою 
инаковость, особенность и хочет ее найти, вербализовать и зафиксировать четким и 
понятным образом. 
 Конечно, нас будут пугать наступлением окончательного тоталитаризма. Идеология — 
как красная печать на замке на решетке, куда загнали всю страну. Пусть пугают, это как раз 
очень хороший пример российской контридеологии, где центральная мысль — 
недопустимость появления сильного российского государства ни под какой вывеской и 
названием. 

Другая опасность как раз заключается в том, что найдутся желающие тут же как бы 
подыграть этим угрозам и стремиться вернуть «можем повторить» со всем набором 
агрессивных и реваншистских лозунгов прошлого. Проблема даже не в том, что эти 
реваншистские лозунги агрессивны, проблема в том, что мир кардинально изменился, а 
любое повторение потянет нас в прошлое и вниз. Коммунизм — это не столько плохо и 
страшно, а это старая идеология, и она осталась в двадцатом веке и не способна отвечать на 
вызовы будущего. Рабочий класс, пролетариат, обобществление средств производства — это 
архаизмы. Другое дело — социальная справедливость, приоритет общественного над 
частным, равенство всех народов и национальностей, равенство мужчин и женщин в правах, 
бесплатное образование и медицина, социальные лифты, каждому по потребностям, от 
каждого по труду. Эти положения имеют право на существование в будущей России, и всё это 
— вопрос для дискуссии. 

Первое. Эта система ценностей должна описывать не прошлое и настоящее, а быть 
устремленной в будущее. 

Второе. Закрепленная в Конституции мировоззренческая система — это не 
охранительная мера, а энергия развития вперед. 

Третье. Она должна не утверждать величие, а ставить великие задачи и цели и 
определять способы достижения, которые на каждом этапе делают жизнь граждан лучше и 
безопаснее. 
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Четвертое. Речь должна идти о мировоззрении, то есть системе взглядов, к 
которой могут присоединиться другие государства. 

Пятое. Русский народ и его культура — идеалистичны. Мы ощущаем необходимость в 
формулировании, «несении» и приверженности большой и справедливой идее. Россиян 
можно назвать политической нацией хай-консепт, а когда она лишена ее — не развивается и 
унывает. Распускается и развращается. Собирает ее вновь в живое состояние именно это 
внутреннее ощущение нужности, ощущение, что всё не зря, ощущение, что всё правильно. 
 Вот это и должно быть сформулировано и найти место в Конституции. 

ИА Регнум 
 
Почему многодетные семьи становятся вымирающим видом и как это исправить. Как 
сделать большие семьи брендом России 

В мире Инстасамки и Хаги Ваги, а также успешного успеха и популяризации богатой и 
беззаботной жизни многодетные семьи становятся вымирающим видом, как динозавры. И 
сегодня по случаю Всемирного дня ребенка я хочу разобраться, в чем же причина. 

Даже при том, что в России становится больше многодетных семей, нас все равно очень 
мало. И обычно мы вызываем повышенное внимание окружающих. Особенно — где детей 
больше трех. Табор, толпа цыган, оборванцы — вот как заклеймили многодетных в 1990-е 
годы. Они вызывали раздражение. И это не стерлось из памяти многих россиян, хотя сейчас 
ситуация меняется. Но не настолько, чтобы многодетность стала мейнстримом. Хотя 
правительство и оказывает поддержку семьям с детьми. Но достаточную ли и что сейчас 
происходит в обществе по отношению к семьям с тремя и более детьми? 

Я, будучи матерью четверых маленьких детей, отлично чувствую поддержку государства 
моей семье. Различные сертификаты, выплаты, бесплатный детский лагерь и музей во 
второй четверг каждого новолуния. Но хотелось бы поддержки и от общества. Ее нет, потому 
что интересную позицию выбрало само государство. 

Чтобы получать ощутимые выплаты на ребенка, надо доказать, что ты бедный. Вот как 
портовая мышь. Или какая там — церковная? Ниже всех прожиточных минимумов третьих 
стран. Прозябать в нищете почти. И только тогда государство берет тебя на баланс, так 
сказать. Почему? Как мы будем поддерживать рождаемость в стране и популяризировать 
многодетность? Государство само ставит клеймо на многодетных семьях — что они бедные. 
И оно, государство, их спасает и держит на плаву. Вот только что выберет современная, 
здоровая и энергичная женщина? Родить одного ребенка, приставить к нему няню и выйти на 
работу и иметь при этом стабильный доход? Или родить пятерых, самой их воспитывать и 
жить на зарплату мужа и социальные выплаты? 

Многодетные семьи могут, точнее даже, должны быть обеспеченными. Мамы не должны 
думать, хватит ли баланса на «Детской карте» для покупки подгузников. Такие размышления 
не создают здоровый микроклимат в семье. 

Если государство продолжит работать и дальше на поддержку многодетных семей и 
начнет поддерживать все семьи, имеющие детей независимо от дохода, то детей станет в 
разы больше. 

Ведь многодетная семья равно богатая семья. Богатая традициями, богатая любовью, 
обеспеченная, счастливая. Мы — многодетные современные и энергичные люди. Мы так же 
строим свой бизнес, платим налоги и зарплаты сотрудникам. Работаем на предприятиях и в 
сфере обслуживания. 

Мы не нуждаемся в жалости и подачках от государства. Мы нуждаемся в уважительном 
отношении и реальной поддержке. 

На самом деле нам нужна не только материальная поддержка, но и моральная и 
медицинская. Почему бы родившей женщине не оказывать услуги по послеродовому 
восстановлению организма и обязательному ежегодному обследованию психолога? Чтобы 
восстановить женщину физически и поддержать морально, исключить послеродовую 
депрессию. Дать возможность получить бесплатно новую профессию онлайн или 
предоставить возможность продолжить работать удаленно, не теряя пособия по уходу за 
ребенком. Возможность приглашать государственную няню на несколько часов в неделю, 
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чтобы заняться своими делами или получить помощь по хозяйству. Я вас уверяю, это 
поднимет число многодетных семей в стране кратно. 

Многодетная семья может стать брендом России. Визитной карточкой нашей страны. 
Мы, матери, не хуже гимнасток или хоккеистов. Наш ежедневный труд в воспитании детей 
такой же нелегкий, как ежедневные тренировки спортсменов. У родительства нет выходных. 

Надо показывать по телевизору счастливые многодетные семьи, которые живут и в 
больших городах, и в маленьких селах. Брать интервью у людей эпохи, спортсменов и 
политиков, деятелей культуры — выходцев из многодетных семей или таких, кто сам создал 
такую семью. 

Возможно, стоило бы зайти и с другой стороны: если ты богатый — у тебя должно быть 
много детей, иначе к чему это богатство. Много ресурсов, много возможностей ими делиться, 
много знаний и умений, которые ты мог бы передать. Надо создавать этот образ в медийном 
пространстве, надо представлять детей не как обузу, а как реальное богатство. С образом 
несчастных многодетных семей, которые могут только выпрашивать вашу штопаную зимнюю 
куртку и просить уступить им место в транспорте, пора бороться. 

Мы молодые, красивые, энергичные и веселые. Нас не надо жалеть. Нам нужны 
поддержка и уважение. 

«Газета» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 23.11.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 88,16 ▲ 0, 29 

EUR 96,15 ▼ 0, 11 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


